



## *La fiesta de San Martín y el nacimiento de Diego Ferre en Reque*

El héroe de Angamos nació en el pueblo de Reque el 13 de noviembre de 1844. Fue hijo de don Eusebio Ferré y doña Mercedes Sosa, el padre natural de Olmos y la madre de Lambayeque, debido a las actividades agrícolas y comerciales que desarrollaba el padre en Monsefú, decidieron vivir allí por varios años. En Monsefú el padre de Diego Ferré fue alcalde en varias oportunidades (6 veces).

Según las versiones orales de los familiares del héroe que aún vivían tanto en Monsefú como en Lambayeque, en una oportunidad la familia Ferré fue invitada a pasar las fiestas de San Martín de Tours en el distrito vecino de Reque, como era costumbre de los pobladores de varios lugares de la región, al desplazarse a la fiesta patronal de este pueblo y lo hacían muchas veces en acémilas, caballos o carretas. Es así como la familia Ferré Sosa participa de las fiestas a inicios de noviembre de 1844 y cuando se disponían a regresar a Monsefú, se vieron impedidos debido al inusitado aumento del río Reque (situación que ocurre solo en algunas ocasiones en esta época del año debido a lluvias en la zona andina). Mercedes que ya estaba en su último mes de embarazo sintió los dolores de parto, por lo que la pareja decide alojarse en la casa del Sr. José del Carmen Alvarado, ubicada a media cuadra del parque principal, en lo que hoy es la calle Diego Ferré. Allí nació el héroe de Angamos y según la anécdota popular, se usó para el parto el agua caliente que se utilizaba para pelar las aves, debido a ello se originó una copla alusiva al hecho: Nació criollamente, murió heroicamente.

Días después del nacimiento y ya recuperada la madre, la familia regresa a Monsefú, ciudad donde Diego pasaría su infancia, acompañado de sus padres y hermanos hasta 1853, año en que se traslada a Lambayeque para continuar sus estudios primarios. En 1859 viaja a Lima a continuar sus estudios secundarios en el internado del colegio Nuestra Señora de Guadalupe, hasta 1862. Ese mismo año a la edad de 18 años, inicia sus estudios en el colegio

Militar Naval del Perú y los concluye en 1865. A partir de este momento iniciaría su carrera militar la que culminaría a la edad de 35 años el 08 de octubre de 1879 en el Combate de Angamos junto al almirante Miguel Grau.

Durante muchos años y posterior al sacrificio de Angamos varios pueblos se disputaron el ser cuna de Diego Ferré, entre ellos Reque, Monsefú y Lambayeque. Al llegar el centenario del nacimiento del Héroe, la Municipalidad de Reque realiza una investigación que resume así:

“El alcalde con fecha 2 del pte. manifestó que se había constituido en la ciudad de Lambayeque con el objeto de entrevistarse con la Sra. Carmen Matilde Ferré de Barandiarán quien dando respuesta al oficio que le dirigiera solicitándole el lugar del nacimiento de su hermano el héroe Diego Ferré me dijo lo siguiente: “Mi hermano Diego Ferré nació en Reque el 13 de noviembre de 1844. Teniendo a la vez conocimiento que en la ciudad de Chiclayo residía la Sra. María Ferré Auslete hija del Héroe de Angamos y al interrogarle en forma respetuosa el lugar de nacimiento de su señor padre manifestó lo siguiente “Mi padre Diego Ferré Sosa nació en el pueblo de Reque .....” proponiéndose por lo pronto la confección de una placa conmemorativa, la misma que sería colocada en la casa de propiedad del Sr. Emilio Linares Huerta, lugar donde nació el Héroe” Libro de Actas de la Municipalidad de Reque. Sesión ordinaria del 11 de octubre de 1944 Presidida por el alcalde Manuel Zacarías Enríquez.

Como la duda continuaba y para dilucidar esta situación, en 1947, se formó una comisión especial del Centro de Estudios Históricos del Perú, presidida por el coronel Manuel C. Bonilla e integrada por Elías Boneimasson (sobreviviente del Huáscar), Víctor Carcelén, Eduardo Carrillo, Horacio Urteaga y Ricardo Miranda. Esta comisión, después de una investigación determinó que inobjetablemente, que

Diego Ferre había nacido en Reque, hecho que se oficializa mediante Resolución Suprema N° 1145 del 11 de noviembre de 1947.

La investigación se basó en testimonios de familiares del héroe y en una escritura pública otorgada por Eusebio Ferré, padre del héroe, que hiciera el 17

de octubre de 1868, ante el notario José Torres Aguirre, en la que reconoció, al héroe como hijo.

*Miguel Yglesias y Nery Dominguez. Libro Rekpe / Reque : Tres mil años de transformación del espacio costeño en el Norte del Perú. Año 2020.*

